

ADMINISTRADOR,
Victor M. Cabrera
JEFE DE INFORMACION,
Carlos Oreamuno

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

Oficina y talleres
Calle 2a. Sur - Número 66
Frente a Leiva y Ca.
PARTIDO 109
Teléfono N.º 270

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO XI

SAN JOSE, SABADO 19 DE OCTUBRE DE 1912

NUMERO 3104

AMERICA CENTRAL

En el Mercado de Cartago

En este nuevo edificio, construido últimamente a prueba de temblores, es una de las obras mejores que se han visto en Cartago después del terremoto; pero solamente debemos lamentar lo del impuesto tan alto con que la Compañía ha querido desquitarse. La nueva casa presta muchas facilidades y puede dar capacidad a unas 5,000 personas próximamente. Desde que uno llega por el lado O. es atraído por el olor a bischocho, y desde luego se dirige al sitio de las biscocheras, casi todas del barrio de Taras. Antes del terremoto estas señoras, la que no traía su cajón para sentarse, tenía que permanecer a la turca hasta no ver desparecidas de su frente las empanadas y las rosquillas; pero ahora las cosas han cambiado, pues hay largas mesas en las cuales van el relleno, el pan dulce y todo lo que fabrican las simpáticas taras. Pasamos a la sección de los granos y verduras y con gran satisfacción pudimos notar que los frijoles y las papas están por suelos, es decir, al alcance de todos los bolsillos.

Huyendo del monótono ruido de los granos al ser vaciados en las alforjas y los sacos, llegamos al departamento de ropería. Aquí es muy común ver las turquitas diciendo que no hay driles tan buenos como los de sus truchas, y que en todo el mercado no se consiguen pantalones ni chaquetones tan de buena calidad como las que ellas hacen. Hasta ha habido turca que se ha dejado decir que a don Máximo lo llaman *chaqueta*, desde una vez que pasó por sus tiendas y les compró un chaquetón que le duró todo el período de una administración presidencial.

De paso debemos decir que estas gentes tienen la bendita costumbre de comer cebollas, ajos y vainicas crudas, cosa que no deja

de llamarles la atención a nuestras gentes. Nada menos que ayer decía un campesino, que él ni a palos le daba trabajo a un turco en su frijolero y mucho menos en el cebollal.

Aburridos de tanto hablar con los turcos, pasamos a conversar con los vendedores de dulce. Este artículo está por los cielos, y hemos visto personas que de los seis colones que ganan, tienen que aflojar por lo menos la mitad en solo dulce, quedándose el resto para comprar el comestible. Pudimos oír, con el alma enternecida, los clamores de todas las gentes hacia los dulceros, con el fin de ver si rebajaban un cinco por lo menos; pero nada, el corazón de los comerciantes no se acuerda en estos casos de la misericordia, sino que al contrario hacen promesas a los santos con tal de ver subir el artículo.

Gaminábamos hacia los zapatos, cuando vimos una humareda y creímos por el momento que se estaba ardiendo el mercado, pero muy pronto nos tranquilizamos pues recordamos que el edificio es contra incendios. Nos acercamos y pudimos ver con gran sorpresa que una tamalera calentaba tamales y el café. Nos detuvimos y ¡qué caramba! después ver mear las mandíbulas a unos viejos desdentados que de oraban el tamal y el bischocho, se nos chorreaban las babas. Pensé meterme yo también en medio de los viejos a tirarme un tamal, pero me detuve por las críticas de la gente. Quizá el hombre ignorante en estos casos es más feliz que el hombre conocido, y recordé en esos momentos que un día por el simple hecho de ver a don Manuel de Jesús parado frente al hotel de los chinos, ya se le iban a ir encima los responsables creyendo que don Manuel venía de desayunarse. ANTÚNEZ.

cuenta un hogar en cada casa y un hermano en cada habitante; por él el viajero se aleja de su suelo noble y hospitalario, lleno de recuerdos y de pesar de abandonar.

La mujer josefina que constituye un tipo especial de nuestra raza, es la admiración, lo que más tarde un monumento soberbio y majestuoso a la Mujer, monumento que habrá de vivir eternamente y sobrevivir a todas las demás grandezas futuras, para que sea mañana — entre los escombros que dejan las civilizaciones que pasan — lo que es hoy entre las ruinas que pregonan el poder y la grandeza de la antigua Roma — el sepulcro de Cecilia Metella.

C. SAAVEDRA ZÁRATE.
Sibte. de 1912.

"La Esmeralda"

CANTINA, REFRESQUERIA, PASTELERIA, etc.

Se da el gusto de abrir sus puertas al público confiada en que está, siempre tan bondadoso, sabrá dispensarle los favores a que son acreedores los esfuerzos hechos para que en medio de la modestia y sencillez encuentren en ella el aseo, la higiene y también el mejor trato de que cada persona es merecedora.

No omite el establecimiento manifestar a todas las honorables Colonias Extranjeras, que sentirá verdadero placer y la mayor satisfacción en verse honrado con las visitas de todos los miembros que las forman.

Las 6 p. m. de hoy es la hora designada para la inauguración.

San José, 9 de octubre de 1912

Barbería Española

Este es el establecimiento más acreditado por su seriedad y buen servicio. También se vende el famoso *Rhon Quina* del Dr. Germain, lo único que quita la caspa y evita la caída del cabello. —San José, Julio 11

LAS MEJORES Y MAS BARATAS
CORONAS
PARA DIA DE FINADOS, SE CONSIGUEN EN EL
INVERNADERO
FRENTE AL HOTEL INTERNACIONAL
Octubre 19.

Se vende

A 150 varas al Sur de la B. tica Francesa una propiedad de 30 varas de frente por 50 de fondo. Informes en esta oficina. Octubre 16. 1 m.

Atenta invitación

Hemos tenido el placer de recibir la invitación y participación del matrimonio de nuestro amigo J. J. Pereira con la muy simpática señorita Juana Zúñiga, que se verificará el 23 de los corrientes.

Al despedirse nuestro amigo de la vida aburrida del soltero, uniendo su suerte a la elegida de su corazón que ante Dios se jurarán amor eterno, no podemos menos de enviarles nuestra sincera felicitación y que el nuevo hogar que se va a formar sea colmado de felicidad y de una eterna luna de miel.

De plácemes

Nuestras damas están de plácemes; acaba de recibir La Valenciana un gran surtido de pasa manera, encajes, bordados, cintas, medias, guantes, etc.

Es sabido que estos artículos son especialidad de la casa por lo cual no es posible que otra los tenga iguales y mucho menos superiores, aparte de sus precios bajos.

Buena medida

No nos cansaremos en aplaudir toda medida que tienda a favorecer al público. Por eso nos ha caído muy simpática la que han tomado los señores propietarios de La Reina, tienda situada frente a la puerta del costado Sur del Mercado. Los precios allí han sido reducidos no obstante la buena calidad de los artículos que expende, todos conforme a las últimas modas.

EL GLOBO
Frente a la casa de DON SALVADOR LARA
Restaurant — Lunch Room — Cautina

Tiene constantemente lonches fríos y como especialidad platos de chanco, Arroz con leche, Sauerkraut, Jamón, Queso, etc. etc. Se sirve a la orden del que se pida con anticipación. Lomo en bistec, huevo a papas, jamón con huesos, chocolate, café y helados en los días de retiro.

Hay licores, vinos servidos amablemente y si que toma un aperitivo en esta casa se va derecho a almorzar. San José, setiembre 27.—1 m. día.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR VICTOR

es la máquina más fuerte, más elegante y MAS BARATA de todas las máquinas conocidas.

UNICOS AGENTES PARA CENTRO AMERICA,
DE LIMA, CORTISOZ Y CO.
San José—Las Arcadas. Oct. 2.—Mies—Sb.

¿Gonorrea?

Si padece usted esta terrible enfermedad, no pierda tiempo y compre inmediatamente la ya famosa inyección

Segurina

en la BOTICA PRINCIPAL DE SAN JOSE y se curará usted enseguida.—Octubre 19.—alt.

NOTAS DE VIAJE

Entre los atractivos que todo pueblo le ofrece a la curiosidad exploradora del viajero, cada ciudad tiene los suyos que le son peculiares.

Constantinopla, su vista panorámica a los primeros claros del día; su Stambul fantástico y plétórico de arquitecturas decorativas, de colores y de palmeras rumorosas, y sus cementerios melancólicos donde el musulmán teje la red de sus ensueños; Roma, sus ruinas que se levantan como esqueletos de edades difuntas hace tiempo; sus catacumbas que pregonan las iniciaciones de la vida de una sociedad de escarabajos; su Vaticano suntuoso en que la capilla Sixtina se ufana con las creaciones del pincel milagroso que exprimió para el catolicismo el arte de uno de los genios más grandes de la humanidad; sus basílicas soberbias y su Pontificado que domina el mundo con sus negras legiones y ha llegado a cubrir con los brazos de la cruz del Gólgota, lo que no alcanzaron a cubrir las alas del águila de Córcega; Venecia con sus líquidas calles en donde perduran eternamente sus mercedas las imágenes de las arquitecturas de los palacios señoriales y en cuyo ambiente vaga la sombra sonámbula de Otelio; sus palomas y sus leyendas; París, su *chic*; sus Campos Eliseos, su torre Eiffel, su Sena turbio en cuyas aguas han apagado la sed de descanso supremo generaciones de desventurados del amor y la vida; sus Inválidos en donde duerme el sueño insuperable ese león que con cada saucida de su melena señaló el derrumbamiento de un trono de la vieja Europa; su lujo soberbio, su Barrio Latino y su vida ebria de amores y de ajeno en donde como en un vergel de la alegría

cada día amanece marchita la corola de una Margarita Gautier; Londres, su cielo gris, sus fábricas humeantes, su población maragante y su aristocracia severa y legendaria; Lourdes, con su gruta, con su virgen y sus aguas maravillosas; New York, sus edificios inverosímiles como una Torre de Babel, su estruendo en sordecador, su estatua de la Libertad, su locura de vapor y de acero... y así podríamos seguir recorriendo la Geografía mundial.

San José de Costa Rica, tiene su atractivo especial. Aquí no se halla ninguna de las grandezas con que las capitales del mundo pregonan su existencia. La admiración no se inicia en el alma del observador ante la soberbia, el lujo, el arte ó la grandeza. Se inicia suavemente, en las dulzuras enervantes de su clima apasible en donde se siente uno como el mergido en un baño tibio propio para morir como Petronio, ante los semblantes femeninos en donde como altares de la Gracia, se endiosan ojos sublimes y la bios en donde es común la sonrisa que inspiró la mejor de sus creaciones a Leonardo de Vinci; ante los cuerpos esbeltos q e como lirras voluptuosas riman el himno de la belleza triunfadora; ante las almas que cautivan, en una palabra, ante la mujer que sublima y despierta en el alma que la contempla la admiración que las particularidades grandiosas de las otras ciudades, despiertan en el viajero que las visita.

San José es su bello sexo. Por él hay moralidad, honradez, laboriosidad y cultura en el pueblo; por él la ciudad es alegre; por él se pega el alma a su localidad como a una lumbre familiar el peregrino entumecido por el frío; por él el prospecto que llega en

PARA RETRATOS ARTISTICOS
La FOTOGRAFIA ALSINA
RECIENTEMENTE ESTABLECIDA



TARJETAS POSTALES IMPRESIONES EN SEDA

IMPRESION ALSINA. — Calle de la Estación

Exposición de modelos. — Estilo moderno
Renovación constante de Tarjetas de Fantasía
Ampliaciones de busto y de cuerpo entero. — Iluminaciones
PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

Por el Guanacaste

El señor Gobernador de esta Provincia, animado de los más altos ideales, trabaja activamente en el proyecto de habilitación de la bahía del Coco, con un pequeño servicio de vapores, es decir, abrir un nuevo puerto en nuestras costas del Pacífico, que nos ponga en nueva comunicación con las demás empresas marítimas y por consiguiente en contacto con nuestro bello puerto de Puntarenas.

La idea y laudables propósitos del señor Castro, merecen de nuestra parte un sincero agradecimiento, deseando que su espíritu patriótico como de primera autoridad, no desmayen nunca para bien de esta Provincia. Pero sin pretender despedazar los buenos esfuerzos que haya hecho en este sentido ante nuestro Gobierno, — pues que ellos habrán de ser realidad en no lejano día, vamos a plantearle otro proyecto que por ser de más fácil realización, de un interés más visible y de una necesidad más apremiante, habrá de acogerlo con todo su grado y con tenaz empeño llevarlo por el camino de una pronta ejecución.

Es entendido que toda persona que visite el interior de esta Provincia, tiene que hacer su viaje por los puertos fluviales de Bebedero ó Ballena, sobre todo por éste último, pues hay servicio dos veces por semana, aparte de que el viajero tiene algo más que admirar: los bellos paisajes con que la naturaleza ha dotado a esta rica zona y para su bien, las mejores comodidades que ofrece el trayecto. El comercio hace su mayor entrada de mercaderías por este puertecito y ya empieza a exportarse por él nuestros ganados. Es, sin lugar a duda, Ballena, de los puertos de esta Provincia el de mayor movimiento.

Pero en qué condiciones está

este puerto? Aquí está el problema. Acusa negligencia y abandono tal vez de administraciones pasadas, el que hoy Ballena no sea un floreciente puertecito que preste las comodidades que debería a todo pasajero. Es apenas creíble que aquello no sea una propiedad nacional ó pública y sí propiedad de un particular.

Es el caso que nuestro Gobierno, por los medios que la ley señala, obtenga una buena parte del terreno en que está el puerto, para que de allí surja una nueva población. Acudirán entonces familias pobres a plantar sus tiendas que habrán de favorecer a todo el que transita. Un edificio cómodo y elegante aparecerá como bodega de la abundante mercadería que se recibe y exporta y una oficina telegráfica nos pondrá al habla con las demás poblaciones. El que hoy se llama muelle, será objeto de reformas que bien las necesita y los ganaderos, formando una compañía, establecerán un servicio de lanchas en que puedan cómodamente exportar sus ganados. Conviene tener presente que está sobre el tapete el proyecto de tranvía de Ballena a Sardinal y Liberia y pueda que algún día se lleve a cabo. Mas, conviene recordar que la canalización del río se hace sentir cada vez más, por lo cual llamamos muy especialmente la atención sobre esto.

Por todo concepto consideramos desde luego de gran importancia que las miradas del Gobierno se fijen en ese lugar, llamado a ser un centro de mayor movimiento comercial y de grande utilidad para todo el que transite ó tenga intereses en estos lugares. — A. G. Z. — Filadelfia, octubre de 1912.

Tabaco Iztepeque Salvadoreño Genuino
Kentucky y Virginia CLASE SUPERIOR
Calle 6a. W., tienda No. 63.—Mercado.—JORGE CASTRO G.
San José, mayo 7.

EL NUEVO HOTEL EL MEJOR HOTEL
Y LA NUEVA CIUDAD HOTEL EL MEJOR CLIMA
LAFAYETTE
A. MOREAU E HIJO — Propietarios
CARTAGO, COSTA RICA.—A. C.

El único establecimiento que cuenta con cocina de primer orden, dirigida por un renombrado CHEF FRANCÉS.

Especialidad en Banquetes, Bodas, etc., etc., para lo cual se cuenta con el mejor salón que Hotel alguno ha tenido.

Elegantes y amplias habitaciones perfectamente ventiladas.

Tarifa especial para familias que vienen a pasar temporadas.

PRECIOS: Desde 4 en adelante (Alojamiento y Alimentación).
Setiembre 22.—alt.

Expectorante del Dr. Franc.
UN GRAN REMEDIO PARA LA
Tos, Resfriados, Bronquitis, Ronquera,
Pérdida de la Voz, Irritación de la Laringe
y de las Fauces y todas las Afecciones de
los Pulmones y Vías Respiratorias.

Es muy agradable al paladar y de efectos rápidos y permanentes, sin ocasionar ningún malestar al estómago. En el día tiene una demanda muy crecida siendo uno de los Remedios para la Tos más popularmente conocido.

De Venta en la BOTICA FRANCESA.

Agricultores!! Agricultores!!
En el mejor clima del país se venden
1,000 manzanas

Excelentes terrenos para caña de azúcar, café, maíz etc., que venden por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia que pronto se unirá a Alajuela por un tranvía.

Hoy en la finca: un trapiche grande movido por turbina, máquina de aserrar madera, de desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y detalles diríjase a AREALING. Apartado 383.—San José, Octubre 17.

Gran batalla entreturcos y MONTENEGRINOS

Diez mil artilleros fueron capturados. Grecia declarará la guerra a Turquía. Francia desea arreglar la situación en Los Balkanes. Se temen varias quiebras debido a la baja de valores

LONDRES, 17.—Un expreso de Constantinopla, de fuente fidedigna, detalla el plan de campaña servio cuyas fuerzas se componen de tres divisiones; la primera formada de 120,000 hombres, concentrados en las inmediaciones de Vranko, con su base estratégica con el fin de ocupar a Uskub; el segundo ejército consiste en los conscriptos. Esta división es como de 70,000 hombres, parte de ella formada de la reserva. El ejército principal avanzó de Nikub para Bulgaria, donde será reforzado por las tropas búlgaras que avanzan sobre el Valle Waynerit Calan y Duenamova.

BILBAO, 17.—Hay baja en los valores extranjeros ocasionada por el conflicto de los Balkanes; témesse que se originen algunas quiebras; mucha expectativa en las liquidaciones de la quincena.

LONDRES, 17. De Constantinopla avisan que los ministros griego y búlgaro se despidieron; que la concentración militar búlgar se ha terminado. Europa está en espera de noticias de una gran batalla que los expertos militares no aciertan en qué lugar se efectuará.

PARIS, 17.—El Gobierno está son-

propio bolsillo para al cabo de ese tiempo tener que dejarlo irse a la calle por no haber campo en el Asilo Chapui. Esta irregularidad, que dejamos apuntada, debe a todo trance modificarse en algún sentido.

O se mandan los locos bajo la responsabilidad del Agente de Policía mientras se levanta la información correspondiente, ó se hace una cárcel especial de mujeres y hombres dementes, donde se los conduzca y se les dé alimentos y donde se les dispensen los cuidados que haya menester, mientras se hacen todas las averiguaciones necesarias para que puedan entrar al Asilo de dementes.

De todos modos, creemos del caso que el Gobierno debe botar un crédito para manutención de los locos que, se lleven perentoriamente a la cárcel y que el Asilo modifique, en alguna forma, el Reglamento de entrada de sus asilados.

Siendo este asunto de grande interés para todos los vecinos de esta ciudad, insistiremos en que la Junta de Caridad debe modificar del Reglamento del Asilo Chapui el artículo que trata del acogimiento de los enfermos y en que el Gobierno está en el deber de destinar en la Ley de Gastos Públicos una suma para alimentar a los locos que se conducen a la Policía mientras tanto se levante la información de rigor.

Sublevación de tropas 22 GUANACASTECOS VIENEN EN CALIDAD DE REOS

El hambre los asediaba y no había un jefe que procurara sacarlos de la difícil situación. Los soldados acusan a su jefe de que los obligaba a trabajar en su huerta

Liberia, 14.—El pueblo de Liberia espido ayer a 22 hijos del Guanacaste que van a esa capital, en calidad de reos.

Estos guanacastecos les servían a la patria y estaban a las órdenes del Comandante Militar de la Cruz, señor Lorenzo Chacón.

Fueron enviados allí sin recursos, expuestos a padecer hambre, si no había alguien responsable que garantizara su crédito.

El jefe, apoyado en no sé qué ley, prohibió a la tropa la entrada a la casa de don Leoncio A. alegría en donde podían proveer de algún alimento.

Chacón trataba a la tropa a la manera de verdugo, obligando a los soldados enfermos a hacer ejercicios exagerados y sin fundamento. Además los ocupaba como peones, obligándolos a trabajar en su huerta. La tropa quejose de tal iniquidad y por esa actitud van hoy custodiados en camino para esa capital.

Sé que Chacón dió de sablazos al soldado Lorenzo Alvarez y que a menudo lanzaba a la tropa frases hirientes para los guanacastecos, y que, sólo la sumisa resignación de esos infelices que habían caído bajo sus órdenes, puede haberlas aguantado.

Debo agregar que toda Liberia está indignada y espera que se brá la justicia aplacar los instintos tiránicos del Comandante Militar de la Cruz.—CORRESPONSAL.

Pequeñeces

La protesta de algunos gallos

Hace algunos días que este diario dijo algo con respecto a los famosos gallos que tienen loco a más de un policial. Se quejan los señores gallos de que somos nosotros los que removemos el cotarro para que la Justicia, un tanto dormida, abra sus grandes y peligrosos ojos y recuerde a todos los gallos.

No, señores, no es EL NOTICIERO quien mueve el cotarro.

Son los dos colonos diarios que tiene que pagar el General Román para comprar maíz y cebada para los bichitos, y es la policía la que le toca de oír cantar día y noche a los plumíferos d' cada grito que parte el alma y pone al señor Carvajal más nervioso que la aguja de una brújula.

Cambien, pues, de ideas, ahorquen los gallos y asunto concluido.

que reclamaba la medalla y de las carcajadas de la gente no hubiera acudido y puesto fin al alegato. En la Agencia fué la de Dios es Cristo. Cada uno reclamaba la medalla como suya. Los dos estaban como siempre borrachos y el atribulado don Alberto no hallaba qué hacer porque no existe lista alguna en que se registre el nombre de ninguno de los pobres que tienen medallas. Para poder dar fin a tan dificultoso asunto, hubo que proceder a rifar la medalla, tocándole en suerte Dios sabe si al propio dueño ó al escamoteador.

Plito de pordiceros en la Agencia

Hace algunos días que un pordicero aburrido de pedir limosna a hurtadillas de la policía, decidió hacerse de una placa sin costarle gran trabajo. Como era un buen parrandero, eso de ir a pedir placa al Gobernador que es el prototipo de los temperantes, era un poco arriesgado; era más fácil engañar a otro pobre y aprovecharse de una licencia ajena.

Arregló su plan en esa forma, principado a buscar su hombre, hasta que lo encontró en la persona de un pordicero que le gustaba el traguito tanto como a él. En tr'má un trago y repitámoslo fué llevando a un apartado lugar. Bien bolo ya el compañero y cuando le cogió el sueño le quitó la medalla y emprendió su marcha a la ciudad, la mar de contento y esperanzado.

Dió la desgracia que el compañero de oficio, después de haberse refrescado de su soberana papalina, notó que le faltaba su compañero inseparable. Busca que busca dió con el hombre de su medalla ayer en la mañana en el mercado (recutidero de esa pobre gente).

Allí fué Troya... grito va y disculpa viene. Hubiera sido aquella comedia interminable, si un azul, al ruido del

Osas de la Agencia

Ayer mañana llevaron a un machito viejo de vivir en esta ciudad y de beber licor, a la Agencia de Policía. Fué multado y luego puesto en libertad. Como a las dos de la tarde cayó nuevamente en manos de la policía y lo llevaron después a la Agencia.

—¿Cómo es eso, le dice el Agente, no fué usted quien vino esta mañana? —Sí, señor.—¿Y por qué lo traen ahora otra vez?—Señor, porque no me dejaron llegar a casa.—¿Y cómo se llama Ud?—Señor, yo me llamo lo mismo que esta mañana.—¿De dónde es Ud?—Yo era esta mañana de mi casa, pero ahora como no pude llegar a ella no sé y de ninguna parte.

Signen los timos de la lotería

Hay una teoría de no sé qué pades que dice: «Haz dinero por bien si puedes y si no [hazlo también]. De esa rama se ha agrarado un fulinlito de muy buen aspecto pero de muy malos antecedentes, quien tratando de hacerse de lotería sin que le costara, inventó una manera muy práctica pero algo peligrosa. Tenía en su poder un billete de ₡ 50 y con él compró varios números de lotería no pagando ninguno porque nadie podría darle cambio. Ese sistema le dió buen resultado hasta tanto no vió de nuevo a os vendedores de lotería, pero como todo plazo se cumple sucedió lo de siempre; que cayó y que la policía se ha visto en el penoso caso de seguirle una información por esta.

PERSONALES

El lunes en la mañana sale para Nueva York la distinguida artista doña Marita de Hinc, para quien deseamos un viaje lleno de felicidades.

—Ese mismo día se verificará en casa de don Arnoldo Lang el matrimonio de la apreciable y distinguida señorita Emilia Carazo con el caballero don Gonzalo Esquivel Sáenz, a quienes deseamos muchas felicidades.

—De Limón regresó don Carlos Saborio Iglesias.

—Próximamente llegarán al país don Oscar F. Rohmsor acompañado de su apreciable esposa y el licenciado don Manuel Echeverría Aguilar.

—Mejor de salud continúan doña Mercedes de Carazo y don Ricardo Herrán. Nos alegramos.

—Del campo regresó el matrimonio Espinach Fernández.

—Para el exterior salió don Juan Bells.

—Continúa mejor de salud el joven don Manuel Alvarado h. Lo celebramos.

—De temporada se encuentra en Turritiba la simpática señorita Lucila Varela y su señora madre doña Ignacia Alpizar.

Invitaciones de entierro
A CUALQUIER HORA
DE LA NOCHE
IMPRENTA DEL COMERCIO
Los precios más bajos
de plaza
Teléfono 220

LOS AUTORES del famoso robo de ₡ 5.000 serán capturados por el cuerpo de investigación de esta ciudad

Habiendo terminado el Cuerpo de Investigación de esta ciudad con la captura del famoso bolidador que tanto robo hizo, procederá a la persecución del famoso ladrón que en días pasados robó del Banco de los señores Lindo Bros en Limón, la suma de ₡ 5.000 y el cual no ha sido posible apresar a pesar de trabajar varios detectives extranjeros en su persecución.

Parece que el jefe en el cuerpo de detectives nacional tiene ya algunos datos que le permitirán dar con la pieza en muy poco tiempo.

No damos mayores detalles de este asunto por no estorbar el trabajo de ese cuerpo, pero sí tendremos al tanto de los sucesos, pues de Limón nos serán comunicados los trabajos que hagan en ese sentido.

Un hombre estropeado por un coche

Manuel Castro es un peón de la Policía de Higién. Ayer se iba haciendo el aseo de una de las calles principales de esta ciudad, cuando el coche número 5, que pasaba cerca de él, le ocasionó una pequeña herida en la cabeza con una de las ruedas dejándole bastante maltracho. El auriga fué llevado a la policía, para responder al daño ocasionado a Castro.

Los cacos dejan al artesano Manuel Quesada sin ropa

Ayer, entre 6 y 7 de la noche, entraron unos chicos amigos de lo ageno a la casa de Manuel Quesada y se llevaron 2 pares de zapatillas de charol, dos hormas para zapatos, un vestido de paño, algunas piezas de ropa interior y en fin, casi se lo llevaron a él. Aparece como indiciado en este robo Zelino Castillo.

Una publicación honrosa para Costa Rica Gallardo portavoz de nuestra cultura y nuestro progreso civilizador Asi se recomienda al país en el extranjero

A la vista tenemos, honrando nuestra mesa de redacción, los números 1 y 2 de su segundo año, de la importante revista de Agricultura que bajo el rubro que encabeza estas líneas (B. letin de Fomento), se publica en San José de Costa Rica como órgano oficial de la Secretaría del ramo de Fomento.

Boletín de Fomento — que nos favorece su cange, desde su fundación, — es una publicación meritisima que honra sobremedera a su país, del que es el gallardo portavoz de su cultura y progreso civilizador.

En sus nitidas páginas de superior papel glacé y de impecable impresión, con profusión de notas grabadas, hemos podido apreciar los adelantos agrícolas de esa república que, a despecho de su poca extensión territorial y de habitantes; por la laboriosidad de sus hijos, su honradez y amor al orden y el trabajo, la sabiduría y paternal solicitud de su Gobierno para el fomento práctico de su agricultura y riqueza efectiva, se nos antoja una gran nación, que no sólo honra a la raza de su origen, la Gallica, sino que a los latinoamericanos nos redime con su ejemplaridad, del denigra te concepto que el mundo nos tiene por naciones que no saben gobernar.

Costa Rica no posee esos montes azucareros con que los cubanos asombramos al mundo; el cultivo de la caña allí y la fabricación del azúcar están en pañales, pero en cambio—menos con el tabaco también—pueden y nos dan lecciones de la moderna agricultura y de economía agrícola, porque allí consumen suyo, extraídos de su suelo férax, muchos productos que nosotros, a despecho de nuestros engrimeintos, adquirimos del extranjero por valor de muchos millones anuales que se van para no volver nunca más.

Allí no impera la política que nos corroe, embrutece y empobrece; y en tanto que aquí solo se piensa en la política como *me dím vivendí* y cada un ciudadano no convertido en agente electoral no sale de los clubs y se mueve de comité en comité para soliviantar al infeliz campesino, para: lizando su trabajo para arrastrarlo a meetings, manifestaciones y otra excéscs antipatrióticos; allí en Costa Rica, cesteado por su gobierno, salen a los pueblos y barrios rurales profesores a dar a los agricultores, campesinos y niños escolares, conferencias teóricopráticas de agricultura, ganadería y demás industrias del ramo; es un servicio magnífico que el Gobierno presta con un resultado de asis-

RAFAGAS de Tres Rios

Habia sucedido después de la gran fiesta, una calma que no había dado a conocer por la premura del tiempo, pero que hoy, con mucho placer daré una información de los bailes encabezados por don Victor Calderón y demás consocios.

Fué una noche, de aquellas en que el amor batió sus alas de hermosura, en que se deslizaron derramando su derroche de perfume las señoritas María Clemencia y La Mone.tel, Ana María Céspedes, Rosalina Solano, Leticia y Adela Fonseca y algunas señoritas de Alajuela, que vinieron a dar realce a la bella fiesta con que los hijos de «La Unión» hicieron su festival. Ellos fueron Ramón Céspedes, Evaristo Mora, Raúl Mora, Otoniel Fonseca, Ramón Monestel, Víctor Fonreca, y otros más, con que cuenta esta tierra que les vio nacer.

Cuál era el tumulto de la inmensa muchedumbre? Donde concurría la crema de la sociedad por el trato amabilísimo de su propietario, las altas comisiones en que vende sus artículos y en la que todos los bohemios sabrosean su trago de la mañana? El es fabricamiento del señor Calderón.

—La autoridad eclesiástica, representada por el Presbítero don Matías Cornelio Rojas, ha sido una de las principales en dar al culto católico una idea de su pensamiento religioso. Se ha sabido colocar a una altura bien ponderada por su facilidad en la palabra, por su conciencia en las ideas, por su pensamiento en lo concreto. Váyale nuestras felicitaciones para el digno hermano de Cristo. El pueblo de Tres Rios está satisfecho con hombres de la clase del señor Rojas; y si no me equivoco, lleva la misión santa de la cordialidad entre los pueblos amigos.

El clero costarricense tiene entre sus hijos uno de los más preciosos hombres con que cuenta la misión santa a través de los espacios.—JAMBRINA.

DE IMPORTANCIA

¿Qué debe hacer la policía con los locos recogidos en las calles y cuyos parientes sean desconocidos?

El reglamento del Asilo Chapui dice que para que un loco pueda entrar en el mismo necesita un dictamen del Médico del Pueblo, que certifique que el enfermo padece de enagenación mental; que el Agente de Policía levantará una información en que se pruebe que el enfermo es hombre pobre y que no tiene familiares acomodados que puedan hacerse cargo de sus gastos.

Vamos a demostrar de una manera clara y concisa, que estos dos artículos del Reglamento del Asilo Chapui, se prestan a grandes dificultades y demoras que hacen a veces pasar hambres a los pobres locos.

¿Cuando a un loco lo recoge la policía en la calle, dónde se le debe llevar?

A la cárcel de mujeres no se le puede conducir porque no es un lugar hecho para ese objeto; a la Comandancia de Policía, tampoco, por las mismas razones; a la Penitenciaría, menos; pues está repleta de presidiarios. ¿En tonces, qué hace el Agente de Policía mientras consigue que el Médico del Pueblo (que a veces está fuera de su despacho) certifique que el enfermo padece de enagenación mental, y qué hace después con ese infeliz desgraciado mientras se levanta la información de si es pobre ó no lo es?

Supongamos por un momento que el loco es tranquilo y que puede estar en el Cuartel de Policía mientras se levanta la información necesaria.

A qué medio apela el Agente de Policía para averiguar cómo se llama el loco, saber quién es la familia del ídem, de dónde viene y si es acomodado ó no? Por ley natural, un loco no puede responder bien a nada de lo que se le pregunta. ¿Cómo puede averiguarse si el loco tiene plata ó no, si el único indicio que se tiene es que la policía le tomó en la calle y que el Médico del Pueblo dice que padece de locura? ¿Quién lo mantiene durante el tiempo que se gasta en esperar al Médico del Pueblo y en levantar la información necesaria para el caso?

Antier ha estado una loca sin alimentar desde por la mañana hasta por la tarde por no tener obligación nadie de alimentarla. Hace algún tiempo que don Ernesto Lara, Agente de Policía de aquel entonces, estuvo manteniendo un loco durante tres días de su

cia tan brillante que ello sólo basta para probar que aquel es un pueblo culto y ganoso de progreso y que el gobierno es digno de su pueblo.

Allí impera más el arado que las armas y allí se ve que no hay convulsiones ni gobiernos malos.

(De El Agricultor Práctico, Guánamo, Cuba).

Baile en el Nacional

Gracias al laudable empeño que en ello han puesto las señoras encargadas de coleccionar fondos para socorrer a las gentes que la última revolución de Nicaragua ha dejado en extrema miseria, tendrá lugar el baile del Nacional, el sábado 26 del corriente a las nueve de la noche.

Es el propósito de las señoras procurar que el baile sea todo lo más sencillo posible, y a fin de que no les resulte demasiado dispendioso a los concurrentes no se pondrá champagne a la venta.

Los caballeros pagarán cinco colones de cuota y las señoras uno.

Según entendemos, a la invitación se acompañará el correspondiente recibo por el monto de su cuota.

Nosotros vemos con infinito gusto el éxito que van alcanzando las almas generosas que con tanto empeño se esfuerzan por hacer efectivos nuestros sentimientos fraternales hacia Nicaragua.

Oportunidad

A un lado de la plaza de Turricares, frente al camio que va al Puriscal, se vende, barato, una finca que mide más de cuatro manzanas, parte de potrero y parte sembrado de árboles frutales.

Para precios y condiciones entenderse en Turricares con María Alfaro y en Alajuela con el Lic. Aristides Agüero.—Octubre, 9 6 v. alt.

Aviso

En «La Gaceta» de antier, en el aviso de venta del establecimiento de comercio de don Francisco Vargas Rodríguez a don Ezequiel Carlos Monge se dice que el depósito de ley quedó hecho en mí. Hago constar que nada he recibido y que tampoco aceptaré el cargo.—LUIS BEDOYA H.—Octubre 19.—3 v.

Estudio ==
Fotográfico
DE C. A. ROCKE
SITUADO EN LA ESQUINA ENTRE LA AVENIDA 54 Y LA CALLE 54
Apartado de Correo N. 305
Retratos. Grupos. Vistas Tarjetas
Explotación suflido de PETALES
PUERTO LIMON—C. E.
Ag. 14

Diarias

Tipos de cambio
Banco Comercial.—Londres 110 1/2 0/0; New York 116 0/0; San Francisco 116 0/0; New Orleans 116 0/0; París 100 1/2; Hamburgo 107 1/2; Barcelona 100 1/2; Jamaica 120

Vacimientos
Mercedes, natural de Susana Estrada; Francisco, legítimo de Jesús Marino y Anastasia Rodríguez; Ramón, natural de Amelia Guzmán; Joaquín, legítimo de Julio Ardila y Rosila Aguilera.

Pasaportes
Adela Solórzano, Nicaragua.

Las obras de SANEAMIENTO Resolucion de los Ingenieros en la sesión de anoche

Anoche a las siete se reunieron en el salón municipal los Ingenieros siguientes: Carlos Iglesias, Mr. Cox, José Fabio Garnier, Manuel Dengo, señor Hancock, señor Fasilmagne y Lucas Fernández. Presidió la reunión el Doctor don Pánfilo Valverde e hizo de Secretario don Justo Facio. Don Alberto Echandi y don Pánfilo Valverde asistieron en representación de la Junta de Saneamiento.

Los puntos en descripción fueron 1º, si las vigas del tanque de Curridabat deben ó no ser protegidas por una capa de concreto, y 2º, si el estancque, en el estado actual, debe ser protegido con concreto ó con pintura.

A la segunda, contestaron todos, menos Fernández, que tomando en consideración el estado actual de los trabajos, ya tan adelantados, las vigas deben ser pintadas en lugar de llevar cemento.

Carretera de Cartago á Alajuela

Cuando en EL NOTICIERO al quien se lamentó de un penoso viaje ocurrido á un arriesgado «chaufeur», que se propuso ir en *teuf, teuf* de San José á Cartago, escribimos un artículo en *La República*, exponiendo cómo era fácil, arreglando debidamente la carretera de Cartago á Alajuela, poder transportarse de un lugar á otro con todas las comodidades posibles en automóviles—que ya tenemos—aunque sea reducidos á no moverse, sino en ciertas y determinadas calles de la capit.

Si los progresos de la industria nos han alcanzado, en nuestra marcha lenta, no es posible que aprovechemos de sus beneficios si no tomamos otro rumbo que el que hasta ahora se nos ha impuesto con persistencia de gallegos.

Los extranjeros que saben que en las riberas del Atlántico tenemos un hermoso puerto, verdadero jardín tropical, y que San José, es la pintoresca ciudad, tan admirada por un turista afectuoso, se imaginan, que esos dos importantes centros deben estar unidos no sólo por un ferrocarril, sino también por una carretera admirable.

Ingenuo! Cuando uno de nuestros amigos embarca sobre un trasatlántico, un automóvil armado, con dirección á Puerto Limón, creyeron que así lo hacía, para evitar el desarme y para de Limón, llegar á San José, la capital de la República, como había llegado del centro de la Europa hasta el puerto del Mar del Norte.

Cuando se les explicó que ese automóvil y ese concurrente de ferrocarriles y tranvías tenían que llegar en wagón á la capital costarricense y pagar de flete de \$ 300 á 400 (800 á 1000 francos) se quedaron pasmados y hubo necesidad de toda clase de expli-

caciones para convencerlos de que era cierto y de que entre nosotros, reina y reinará por muchos años, el rocío, el más cómodo de los vehículos cuando no se tienen verdaderos caminos.

Sin embargo, parece que las cosas cambian y á crear. La información general de *La Información*, pronto tendremos de nuevo una carretera entre Cartago y Alajuela. En efecto, vemos que no han sido vanos los esfuerzos de la prensa y que el Gobierno decidido entusiasta por un verdadero progreso, ha resuelto ocuparse en reparar y hacer transitable para toda clase de vehículos, la carretera entre Cartago y Alajuela.

Con ese fin el señor Presidente de la República y el señor Secretario de Fomento, en su justo anhelo porque tengamos vías de comunicación, se proponen recorrer á caballo para ver los defectos innumerables, la carretera de Alajuela á Cartago, que enseña a nuestros deseos, será debidamente reparada.

Indudablemente que de ello sacará grandes ventajas los múltiples vecinos de ciudades y caseríos, que pronto se pondrán en fácil comunicación por medio de empresas de automóviles ó camiones que nos independizarán de los horarios ferrocarrileros y de los caprichos en el transporte de nuestros productos.

Que la idea de la reparación de la carretera entre Cartago y Alajuela se extienda á todas las carreteras de la República y pronto se desarrollará un movimiento de que carecemos hoy y que nos hará apreciar, sin dificultades, las bellezas de nuestro país, atractivo que desarrolla más que nada el verdadero sentimiento del patriotismo, como lo observamos en la democrática Helvecia.—TEODORO PICADO.

Un nuevo esfuerzo

Siempre deseosos de introducir todas las mejoras que nos sea humanamente posible llevar á cabo en nuestra hoja periódica, en obsequio de nuestros bondadosos favorecedores y en atención á la gran popularidad que día tras día viene obteniendo EL NOTICIERO tanto en esta capital como en las demás ciudades y poblaciones del país, nos dimos á la tarea, acaso humilde, pero sí laudable, de aumentar el formato de nuestro diario desde el jueves próximo pasado de esta semana, fecha 17 de los cursantes.

Una columna más de ancho y dos pulgadas de longitud, fué la innovación introducida en el formato de EL NOTICIERO, que tan presto se siente hoy, como antes, á servir digna y decorosamente los intereses del público que le sostiene á eterna satisfacción.

Es, pues, un nuevo esfuerzo, que con júbilo consignamos en estas páginas.

Una aclaración por el amigo don Clodomiro Salas

En uno de nuestros anteriores números apareció una nota del Director de Policía, General Romain, dirigida al Lic. don Clodomiro Salas en la que se exponían las razones que tenía aquel funcionario para ordenar el cierre de las hosterías, después de las once p.m. Debemos explicar que aquella comunicación la recibió el Lic. Salas en su carácter de apoderado de los duques de hosterías, por cuyos intereses abogaba. Ese, pues, fué el motivo por el que apareció el nombre del amigo Salas en el referido asunto, quien no podía negar sus servicios profesionales á un grupo de trabajadores.

Peligro inminente

En días pasados dimos cuenta que unos alambres de la Compañía del Tranvía se habían reventado y puesto en peligro tanto á las personas que en esos momentos pasaban por allí como á las propiedades que con mucha facilidad podían incendiarse. Ayer á medio día se reventó otro en la esquina del Banco de Costa Rica con grave riesgo de los numerosos transeúntes. El carro del tranvía, que en esos momentos llegó á ese lugar, tuvo que detenerse y marchar mientras que con una cuerda separaban el alambre roto del resto de las líneas que por aquel lugar pasan.

Bueno sería que se hiciera una inspección minuciosa de todas las instalaciones para evitar grandes peligros.

La Dalia

English and American tea Room. Contiguo á Assmann. Tea, coffee and chocolate always ready. Cakes and pies American drinks. The best ice cream in San José. Strawberries and creams everyday. Orders attended to. Service prompt, clean and courteous. Septiembre 18

Teatro Variedades

Sábado 19 de octubre
Nuevos selectos números cómico líricos por los distinguidos y ocasionados artistas **Los Faure**, quienes con su talento y con su gracia se captan cada vez más las simpatías del público capitolino.
Estreno de las hermosísimas vistas cinematográficas **El príncipe y la princesa**, **Falta y arrebolamiento** y **Tommy** quiere casar á su hermana.
Domingo, gran matinee á las 2 y 30 p.m.

Treinta y ocho

manzanas de terreno de lo más fértil, con dos aguadas que nunca se han secado, parte sembrado con potrero de gengibrillo y repasto de guinea, el resto para sembrar. Está situado en Orotona cerca la estación de MARICHAL y de la villa de este cantón. No tiene casa de habitación. La vende por recomendación ERNESTO VALVERDE.—Octubre 10 h. so.

Seis cirujanos atienden á Roosevelt

El proyectil no ha sido extraído. Informe de los médicos que lo asisten. La prensa inglesa comenta el asunto
DECLARACION DEL ACUSADO

MILWAUKEE, 17.—En el tribunal del distrito, John Schrank fué declarado culpable. Su apariencia es de hombre inteligente, pero sus historias están llenas de visiones y curiosidades. Las cartas encontradas en sus bolsillos denotan instabilidad mental; el revolver es calibre 38. Dice que se lo dio Czołgoz, el que mató á McKinley, no había sido á éste sino á Roosevelt; que estaba convencido que al llegar Roosevelt á la Presidencia sería una amenaza para el país; que el objeto de formar un tercer partido sería un gran peligro para Estados Unidos y que si resultaba electo Presidente precipitaría al país en una sangrienta guerra civil y que antes que esto sucediera, era preferible matarlo.

CHICAGO, 17.—Teodoro Roosevelt, herido anoche por John Schrank, en Milwaukee, descaja hoy en el hospital Mercy. Media docena de los

más hábiles cirujanos de Chicago, encabezados por John R. Mucephy, hicieron un escrupuloso examen de la herida del coronel y anunciaron que la bala no atravesó el pulmón, pero que estaba alojada en el pecho. Hasta las 11 no habían hecho el plan operatorio

MILWAUKEE, 17.—John Schrank, tiene peor aspecto hoy que ayer; pidió hoy una taza de café con algo de comer. En la instructiva preliminar y de confidencialidad con el informe de la policía de N. York ha sido declarado culpable de la tentativa de asesinato contra la persona de Roosevelt.

MILWAUKEE, 17.—El primer informe de que la herida de Roosevelt no era seria, fué dado por el doctor Straton, de esta ciudad que dijo

que no había causa para alarmarse por la condición del coronel.

CHICAGO, 17.—El informe oficial de los cirujanos que asisten á Roosevelt dicen que han encontrado una profunda herida en el pecho, la cual no interesará en su tránsito ningún órgano vital, que la herida no ha sido sondeada, que el punto de entrada es precisamente una pulgada bajo el pezón de la teta derecha, que el curso de la bala es hacia arriba cuatro pulgadas de la pared torácica sin dar señales de haber penetrado los pulmones, que el pulso es de 90, la temperatura es de 99 y la respiración 20. Actualmente no se operará con el propósito de extraer la bala. Que su condición es sin novedad siendo de absoluta necesidad el completo reposo.

LONDRES, 17.—La prensa hace variados y negros comentarios acerca del accidente ocurrido á Roosevelt.

Notas cortas

Félix Terrel fué llevado á la policía por vender café en su hotel después de las once de la noche.

—Miguel Morales fué llevado también por estar excitado de licor.

En casa de José A. Valladares fué dada una serenata á una de las señoritas hijas del señor Valladares.

—Murió anoche Odilia Loaiza, á las 11 y media.

—A las 4 1/2 de la mañana de ayer se rompieron los alambres tendidos en la Avenida 9ª, quedando á oscuras todo aquel vecindario de la ciudad.

—Fueron despachados por orden del Gobernador á cumplir condena, los siguientes reos: José Ramírez Delgado, á Guápiles y Venancio Vives, á Alajuela.

El timo de la Lotería

Nuevo sistema de robar que tampoco da ningún resultado. Gato viejo que al fin cae en la trampa

Hace ya algún tiempo que un fulanito de apellido Guerrero viene haciendo de las suyas con el nuevo sistema de vivir de lo ajeno.

El nuevo trabajo consiste en encontrar suaves que den lotería al crédito. Esta bellísima pieza llegó á casa de dos comerciantes y valiéndose de recomendaciones falsas y de la mar de artimañas, les sacó á cada uno 20 números de lotería, es decir, \$ 165 en dinero cantante y sonante. Luego salió á la calle y los vendió poco á poco hasta el día del sorteo que se eclipsaba por largo tiempo llegando al fin con la magnífica safa de que habiéndole robado los números en el mercado se había escondido con la esperanza de trabajar para pagarlos.

Los dueños apenados con la desgracia del desafortunado vendedor de lotería, le daban tiempo para que pagara como pudiera el dinero que él les adeudaba, y el maldito cojía otra carta de recomendación falsa también, y la llevaba á casa de otros vendedores de lotería que también caían de suaves y le daban números al crédito. «Tanto va el cántaro al agua hasta que al fin se rompa». Ya viejo de hacer esa clase de artimañas y de darse una vida de millonario cayó ayer, pues puso en cuidado á todos sus acreedores que ya eran bastantes. Serán muchos los dueños de lotería que les seguirán causa por estafa y muchos también los años de presidio que este pobre timador tendrá que descontar en la Isla Evangélica.

Avisos del día

Una persona seria, activa, entendida en materia de contabilidad y con magníficas recomendaciones desea ocupación. Dirigirse al apartado de correo N.º 875.—Octubre 15, 1. m.

NUOVA SOMBRERERIA!
Tengo el gusto de presentar á mis amigos mi sombrerería sita contiguo á la Botica Oriental, en casa que ocupó don Miguel Velásquez con sastrería y frente á la calle nueva de don Roberto Jiménez. Vendo y arreglo sombreros de pita y de filtro y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado con el ramo de sombrería. Tengo infinito placer en recibir órdenes y cualquier trabajo encomendado será pronto despachado y á gusto del cliente.—FIDELICO AYMERICH.—Agosto 20—h.s.o.

DR. B. MARICHAL—Cirujano Dentista.—Todas las operaciones por métodos modernos.—Extracciones. Oficina: enseguida del Hotel San José, 50 varas de la esquina S. E. del Parque Central. San José, septiembre 14 de 1912.

El colmo de las calamidades

Ayer fué llevado á la policía Miguel Morales Bermúdez, por estar ebrio. Luego que le fué pasada la excitación, se registró el bolsillo y se encontró con que le habían robado \$ 500 en efectivo, un billete de lotería premiado con

\$ 200 y su saco y sombrero. La policía trata de averiguar qué hay de cierto en el asunto, pues como puede ser cierto, puede ser simplemente un sueño de opio, ó una alucinación pasajera.

LOS CACOS en acción

MILAGROSAMENTE NO SE HAN llevado una ciudad entera!

Puerto Limón ha sido en estos días el campo de acción de los buenos imitadores de Caco. Desirse puede que poco, muy poco le ha faltado para que se hubieran llevado en volandas el casco de aquella importante plaza comercial de la República.

Comenzaremos por informar á nuestros numerosos lectores, que en los primeros días de la próxima pasada semana, les sustrajeron al señor Carlos Sabas, comerciante, cerca de \$ 1 300, habiendo efectuado el robo de dicha suma, después que violaron las puertas y techo del establecimiento comercial de dicho señor.

Asimismo, ó peor, se condujeron con don Lindo Bros, á quien les llevaron en las uñas \$ 5,000

y pique; entendiéndose que quien estribe estas líneas hubiera remediado sus necesidades con el dicho pique. más envidiable, por lo largo, que el de un alcázar.

También en las oficinas del Resguardo de aquel puerto, efectuaron los mismos cacos, ó otros de igual jaez, robo con fractura.

Y finalmente, al señor Antonio Canallas, de esta capital y residente hoy en ese puerto, les llevaron en sus garras de ellos \$ 200 en efectivo.

Según informes fidedignos que han llegado hasta nosotros, la justicia ha tomado carta en el asunto y la policía se mueve activamente en el sentido de descubrir y capturar á los raptores.

La música á la orden del día

Con conocimiento de causa nos permitimos recomendar el Almacén de Música de los señores Páez y Corfield, situado frente á nuestras oficinas. Su clientela es inmensa debido á la baratura de sus artículos y al variado surtido. Hay piezas desde veinticinco céntimos, de repertorio moderno y de selectos autores. En instrumentos y accesorios tiene lo más moderno.—Octubre 15.

Boda

Hoy en la mañana se celebrará la boda de la señorita Lola Chavarría con el joven Manuel Sabat. La ceremonia se verificará en la iglesia del Carmen y servirán de padrinos don Enrique Chavarría y señora y la señorita Encarnación Sabat y su hermano José. Muchas felicidades deseamos para el nuevo hogar.

Servicio rápido en el despacho de mercaderías

Con la nueva aduana se subsanarán todos los atrasos

Dos comunicaciones del Ministro de Hacienda

El señor Ministro de Hacienda ha pasado la siguiente comunicación al Administrador de la Aduana de Limón: «Puesto ya al servicio público el nuevo edificio de la Aduana, cuya bodega reúne todas las condiciones necesarias para el caso, la Secretaría de mi cargo espera que tanto esa Administración, como el Ferrocarril estarán en posibilidad de asegurar al comercio un rápido despacho de sus mercaderías y el eficiente servicio que por tanto tiempo se ha anhelado.

En efecto, para lo sucesivo, el recibimiento y despacho de mercaderías debe hacerse en esta forma:

Al estar descargando el vapor se constituirá un guarda en cada carro del ferrocarril á recibir la carga. Llegado el carro, el guarda debe marcharlo y expedirse la guía respectiva para la guarda-almacén de la bodega, citando la fecha, el vapor, el número del carro, la clase de mercaderías que lleva en términos generales, y las observaciones que fuere del caso sobre el estado ó condición de las cosas. Listo ya un tren de carros cargados, el guarda saldrá con el documento á ocupar las líneas fijas situadas al costado Este de la bodega, sobre el mar, donde se procederá al chequeo inmediato de los carros, para lo cual dispondrá usted del personal necesario.

De este modo la mercadería que entra por un costado de la bodega puede despacharse simultáneamente por el otro costado para la Aduana Principal, lo que asegurará al comercio el recibimiento de su carga uno ó dos días después de la llegada del vapor.

Como el chequeo se efectúa al mismo tiempo que el vapor está descargando, es mi deseo que los empleados pongan la mayor atención al recibimiento de las mercaderías, á fin de que al terminarse la descarga, estén los chequeadores en condición de reclamar al vapor los bultos faltantes y anotar los saqueados ó rotos, y hacerle las debidas observaciones que sean del caso.

No omito manifestarle que arreglado el servicio en esta forma, habrá también la ventaja de que la merca-

dería estará mucho menos expuesta al saqueo.

Recomiendo á Ud poner el mayor empeño en mejorar el servicio y asegurar el despacho más rápido posible, con la base de las instrucciones aquí comunicadas, con lo cual si se obtendrán los buenos resultados que corresponden al sacrificio hecho por el país para erigir el nuevo edificio.»

También ofició lo siguiente al Sr. Administrador del Ferrocarril de Costa Rica:

«En esta fecha he comunicado al Sr. Administrador de la Aduana de Limón instrucciones amplias sobre el recibimiento y despacho de mercaderías en la Bodega Nueva, que aseguren el rápido y eficiente servicio que necesita el comercio importador, según se servirá Ud. ver por la copia de la nota que me doy el gusto de acompañarle.

Efectuándose la descarga de los vapores en las condiciones que en el citado oficio dejó apuntadas, la Compañía del Ferrocarril tendrá la ventaja de que podrá movilizar sus carros constantemente del costado del vapor en el muelle á la Bodega, y á la inversa, de modo que no se repetirá el hecho de encontrarse bastantes carros llenos listos para chequeo sin poder ser utilizados por la empresa.

Ya ahora, pues, no queda sino dejar al cuidado del Ferrocarril el asegurar por su parte también un rápido servicio de trenes de carga entre Limón y San José, que no dudo sea fácil obtener de la inteligente administración de Ud. y de sus esfuerzos por comprobar que en Costa Rica puede hacerse el mismo servicio y con las mismas condiciones de rapidez y seguridad que en otros países.»

Se compran

el siguiente número de EL NOTICIERO: 2935. Dirigirse á esta Administración

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA
Capital pagado: C. 1,500,000-00. Reservas: C. 243,871-20

Este Banco verifica todo género de Operaciones Bancarias en las condiciones más favorables, compra y vende Letras de Cambio y

TRATA A SUS CLIENTES CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

Reconoce intereses á todos sus clientes á los tipos siguientes:

En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista	4 o/o anual
A un mes de plazo	4 1/2 " "
.. dos meses "	5 " "
.. tres " "	5 1/2 " "
.. seis " "	6 " "
.. un año " "	8 1/2 " "

INVITA SU CUENTA Y NEGOCIOS ASEGURANDOLE SATISFACCION COMPLETA
HORAS DE DESPACHO: de 7 30 s. m. á 4 p. m. SÁBADOS: hasta las 3 p. m.
San José, 22 de agosto de 1912.

